
近日，安徽歙县王村镇原副镇长洪升
的职务变动情况受到关注，他出任歙县城
市管理行政执法局副局长的消息悄然走
红。2016年，作为副镇长的洪升因在上
班时间开网约车而受到行政警告处分。

4月23日，华西都市报、封面新闻记
者与洪升所在的歙县城市管理行政执法
局取得联系，该局一名工作人员表示，

“洪副局长是去年年底到的单位，现在正
在外面处理一起工作事务。”

因生活拮据
副镇长“开网约车挣钱”

在歙县政府歙县城市管理行政执法
局的信息公开页面，洪升的名字，出现在
机构领导一栏，他之所以被关注，要从7
年前的一次“处分”说起。

2016年，38岁的洪升是歙县王村镇
副镇长。当年5月中旬，他在滴滴网络约
车平台注册成为车主，6月15日上午9时
许，他在上班时间接单时被查，同时被举
报至当地纪委。

根据媒体此前报道，洪升之所以开
网约车，是因为家里生活拮据。当时他
每个月的工资不到3000元，另外有200

元车补。他离婚后带着儿子生活，上有
老下有小，儿子未成年，母亲快70岁了，
失去了劳动能力。“肩上的担子越来越
重，我还有个痛风的老毛病，很多年了，
这个病不发作的时候跟正常人没什么两
样，一旦发作就痛得要命，我之前为这个
病就已经花了几万元。4月份的时候，我
感觉这个病越来越严重了，以前吃一些
药就有好转，但这次治了个把月，还是没
什么成效。”洪升说。

2016年6月15日，洪升接了一个顺
风车的单子，当他把乘客送到目的地后，
刚下车，就有几辆出租车开过来，将其围
住，后来还打了报警电话。当时，网约车
和出租车的竞争很大，出租车司机将他
围住后，当地交通局的工作人员将其车
辆带回运管所，让其配合调查。

一个月后，歙县监察局通报称，6月
15日上午，歙县王村镇副镇长洪升上班
时间驾驶私家车进行营利活动被举报，经
查，情况属实。鉴于事发后洪升主动交代
错误，积极配合调查，并主动上交违纪所
得，具有减轻处分的情形。经研究决定，
给予洪升行政警告处分，处分期6个月；对
其主动上交的违纪所得予以收缴。

梳理洪升“受处分”以及接受当时

媒体的采访经历可以发现，他之所以兼
职做网约车司机，原因很简单也很现
实：上要侍奉年事已高的父母，下有孩
子要养，3000元左右的月薪难以为继；
自己又有痛风的毛病，为了尽快偿还治
病后的欠债。

事件曝光后，洪升曾表示：“不管组
织怎么处理，我都坦然接受。”当时，洪升
的同学得知他在开网约车，都想给他捐
款，被他婉言拒绝了。

洪升说，对于开网约车这件事，一
开始他的确没有意识到做了不合适的
事，觉得自己通过劳动挣钱，天经地
义。但反省后他认为，自己确实法律意
识还不够强，“事情发生后，我已经如实
向镇党委和纪委汇报了整件事情的经
过，并写了检查。自己甘愿接受组织的
处理和处分。”

现任城管局副局长
分管环卫等领域

2023年4月23日上午，记者与洪升
目前所在的单位歙县城市管理行政执法
局电话取得联系，一名工作人员向记者
确认，该局副局长洪升确实是之前因“开
网约车受处分”的洪升，“他是去年年底

到的我们单位，现在正在外面处理一起
工作事务。”

根据歙县政府官网近期公开的资料
显示，洪升在2022年11月出任歙县城市
管理行政执法局(城市管理局)党组成员、
副局长，目前负责局环境卫生、市政管
理、绿化养护、社会综合治理、统计等工
作，分管环卫股、市容股、环卫市政股、工
会、政务服务中心窗口。

官方简历显示，洪升曾任歙县金川
乡党委委员、武装部长，常务副乡长等
职，2015年2月任歙县王村镇副镇长，
2016年12月起任歙县王村镇副科级干
部，2019年6月起任歙县王村镇党委政
府办公室四级主任科员。

当时，洪升因开网约车受处分的事
情经过媒体报道后，引发了社会热议。
有网友认为，只要公务人员不贪污、不受
贿，不影响工作，愿意放下身段从事最底
层工作，比“吃拿卡要”的要值得尊敬和
理解；还有网友表示，人们之所以愿意给

“开网约车的副镇长”一次机会，就在于
“开网约车的副镇长”自身是清廉的，是
干净的，他没有因为生活困难，动用手里
的权力。

华西都市报-封面新闻记者宋潇
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4月22日晚，网络大V“六神磊磊”在
其公众号“六神磊磊读金庸”上发文《恳
请相关方面不要拆除金庸图书馆》，提及
位于浙江嘉兴的金庸图书馆即将面临被
推平、拆除，引发大众对金庸图书馆去留
的关注与热议。

4月23日，嘉兴南湖区官方微信公
号“南湖发布”发布了关于金庸图书馆
保护利用的公告，否认即将拆除的消
息，称“具体保护利用方案正在优化论
证之中”。

金庸捐资300万港币
在家乡建图书馆

4月23日下午，嘉兴市委宣传部、市
文化广电旅游局、市建设局、南湖区人民
政府办公室，在嘉兴市文化广电旅游局
6楼会议室召开媒体通气会。在通气会
上，对于大家最关心的金庸图书馆是否
拆除的问题，嘉兴市文化旅游局副局长
王春燕表示：“可以明确告诉大家，我们
绝对不会简单地‘一拆了之’，而是继续
用心用情做好保护利用工作，前期经市
政府研究原则上予以保留金庸图书馆，
具体保护方案目前正在研究论证过程
中。我们将坚持传承与弘扬并重的原
则，更好发挥其历史文化作用。”

金庸出生在嘉兴市海宁，曾经就读
嘉兴中学。他对家乡有浓浓的情怀，嘉
兴的多个地名，曾多次出现在他的武侠
小说中。《神雕侠侣》开篇就是嘉兴南湖，
还写到了嘉兴莲子和粽子。

据嘉兴学院图书馆公开资料显示，
嘉兴学院金庸图书馆系金庸捐资300万
港币建造而成。1992年12月2日动工，
1994年1月竣工，同年4月3日开馆启
用，馆址位于嘉院北校区（原嘉兴高等专
科学校）内，占地7亩，建筑面积2300余
平方米。馆舍设计有江南民居建筑美学
风格。

金庸图书馆落成后，金庸还写下：
“感我桑梓，锡以嘉名，愿尽菲薄，助振斯

文。”1994年4月3日的落成典礼上，金
庸又捐赠港币20万元，为金庸图书馆购
置图书。2003年10月25日，八十高龄
的金庸在金庸图书馆报告厅为学生们作
演讲，并现场题写了匾牌“嘉兴学院金庸
研究所”。

嘉兴学院搬迁后
金庸图书馆闲置

金庸图书馆位于南湖区越秀南路与
文昌路交叉口西北侧、嘉兴学院原越秀

校区北校区范围内。2010年，随着嘉兴
学院校区搬迁，金庸图书馆的藏书被搬
迁至梁林校区，暂存于9号楼。2017年
6月，金庸文献室在嘉兴学院梁林校区4
号楼落成，金庸图书馆的藏书有了新
家。然而，随着人去书空，原嘉兴学院北
校区的金庸图书馆逐渐闲置，不再使用。

金庸图书馆空置后，这座建筑何去
何从，受到当地各界人士的关切。2021
年，嘉兴市政协委员、嘉兴学院图书馆馆
长曹坚提交了《关于保留金庸图书馆建
筑的建议》。

4月23日，华西都市报、封面新闻记
者拨通了嘉兴学院图书馆官网公开的办
公电话，接电话的工作人员说：“金庸图
书馆本来是我们嘉兴学院图书馆其中一
个分馆，自从嘉兴学院搬迁以后，金庸图
书馆所在的那块地就被市政府收回去
了。那块地以及金庸图书馆，未来具体
会如何，我们也不清楚，我已经很久没有
去过那里了。”

华西都市报-封面新闻 记者 张杰
实习生 刘珈汐

所有的文创开发
都植根于文化尊重

□蒋璟璟

“保留金庸图书馆”的决定，应该说酝
酿已久、早有定案。在世界读书日前后正
式对外宣布，颇为应景。嘉兴方面从善如
流，在此事上所展现的取舍权衡，可圈可
点。需要厘清的是，金庸图书馆并非文保
单位，也不是历史建筑。按照法律法规，
当地是完全有权将之拆除的。“可为而不
为”，更多还是基于公权力的节制，以及对
多元价值的尊重。这份尊重，既是对金庸
当初慷慨捐资建馆义举的尊重，也是对那
份“崇文重教”善意的尊重；这份尊重，更
是对民意关切、民间情感的尊重。在决定
金庸图书馆命运的关键节点，嘉兴有关部
门没有力排众议、一意孤行，而是广泛征
集、吸纳了体制内外的意见建议，这本身
就是“科学决策”。

决定不拆，也非万事大吉。诚如嘉兴
市文化广电旅游局有关工作人员所言，

“接下来就是研究如何运营的问题。”金庸
图书馆绝不该满足于“续命”，而是应该盘
活资源、擦亮招牌，在当下语境的文化生
活与文化消费场域内，为之注入全新的生
命力。如此这般，才有真正的长存。相比
于文保单位、历史建筑，金庸博物馆“二次
开发”的掣肘少、空间大，借势而为、运作
得当，用好这一“文化标志物”，嘉兴方面
完全可以兼顾好保护与发展。

时至今日，金庸作为武侠文学的一
代宗师，依旧在大众精神文化消费中占
据重要的一席之地。由金庸武侠宇宙所
衍生的“二创”短视频，依旧是相关平台
上最受欢迎的内容之一。在此背景下，
嘉兴方面有理由庆幸，自己拥有一座“金
庸博物馆”，并且借由最近的契机获得了
巨大的关注。尊重文化，才有文化资源，
这之后“文创开发”“文旅打造”才有源头
活水、才能有枝可依。

封面评论

金庸参加图书馆奠基仪式。（资料图片）

位于浙江嘉兴的金庸图书馆。

浙江嘉兴召开媒体通气会回应网络热点

金庸图书馆不会简单地“一拆了之”

“开网约车副镇长”任城管局副局长
当地城管局工作人员证实：去年底到的单位


